

EYN Y AGENCIAS

El Presidente estadounidense, Donald Trump, anunció que impondrá aranceles a las importaciones de productos agrícolas a partir del 2 de abril, en lo que supone su última amenaza sobre barreras comerciales aunque no dio más detalles, dejando abierta la puerta a un eventual impacto en los envíos chilenos que van a esa nación.

“A los grandes agricultores de Estados Unidos: prepárense para empezar a producir mucho más producto agrícola para vender DENTRO de Estados Unidos. Los aranceles se aplicarán a los productos externos el 2 de abril. ¡Diviértanse!”, escribió el Presidente en un mensaje en su red social, Truth Social.

Trump no detalló qué productos se verán afectados ni si habrá excepciones, especialmente de países que exportan cuando las temporadas de cosechas son opuestas a las de Estados Unidos.

Tampoco está claro si su plan forma parte de un esfuerzo previamente anunciado para promulgar los llamados aranceles “recíprocos” sobre casi todos los socios comerciales de Estados Unidos.

Chile tiene un Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos vigente desde enero de 2004, lo que ha implicado que el intercambio comercial entre ambas naciones se ha más que duplicado en las últimas dos décadas.

Por ello, desde el Ministerio de Relaciones Exteriores declararon que los equipos técnicos estaban “monitoreando” el anuncio. El Ejecutivo cuenta con dos grupos de trabajo, uno interministerial y otro con el sector privado, coordinados ambos por cancillería, para ir analizando el contexto económico y comercial global, así como sus implicancias para Chile, de los anuncios de Trump.

Frutas chilenas, “contra estación”

De acuerdo a las cifras de Aduanas, el total de exportaciones agrícolas chilenas a Estados Unidos alcanzó a US\$ 2.038 millones en 2024. La mayor economía del mundo es el principal destino de los envíos chilenos, como arándanos, uvas frescas y cítricos.

Las exportaciones de uvas chilenas a la nación norteamericana alcanzaron a US\$ 891 millones, seguidas por los arándanos, con

Cancillería chilena “monitorea” medida que entraría en vigencia desde el 2 de abril:

Trump anuncia aranceles a las importaciones agrícolas y abre incertidumbre sobre envíos chilenos

Las exportaciones agrícolas chilenas a EE.UU. sumaron US\$ 2.038 millones en 2024, lideradas por uvas, arándanos, mandarinas, clementinas y naranjas.



El Presidente estadounidense ha calificado en varias ocasiones los aranceles como “la palabra más hermosa en el diccionario”, y los ha utilizado como herramienta de negociación.

US\$ 285 millones, y mandarinas y clementinas, por US\$ 198 millones.

Desde el gremio de Frutas de Chile, su presidente, Iván Marambio, admitió que hasta el momento no hay información oficial sobre esta alza de aranceles para los envíos de frutas frescas chilenas a Estados Unidos. “En todo caso, confiamos en las buenas relaciones que hemos construido entre ambos países hace más de 200 años, y que han potenciado un comercio bilateral que beneficia a los dos países”, dijo Marambio.

El dirigente precisó que los envíos chilenos “se realizan en contra estación, complementando el abastecimiento sin afectar el comercio local, logrando que los consumidores tengan disponible las mejores frutas durante todo el año”. Asimismo, aseguró que las exportaciones de frutas

chilenas generan importantes fuentes de trabajo en los puertos y cadena logística de Estados Unidos, aportando también a la economía interna”, agregó el presidente de Frutas de Chile.

En la misma línea, el presidente de la Sociedad Nacional Agrícola (SNA), Antonio Walker, advirtió que la medida anunciada por Trump se traduce en mayores costos para las personas.

“Estados Unidos, al no poner barreras, al no tener aranceles, ha podido recibir productos de países que tienen agriculturas sustentables, que producen alimentos saludables (...) Entonces, en definitiva, aquí pierde el consumidor americano”, dijo el presidente de la SNA.

Desde el punto de vista comercial, admitió que este tipo de anuncios, en caso de afectar a Chile, son una barrera importante que atenta contra el libre

comercio.

“Esperemos que no se concrete este arancel; y nosotros tenemos que seguir abriendo mercado, diversificando mercado, bajando con los países que creen en el libre comercio, tenemos un mundo por conquistar en China, en el Asean, en el Medio Oriente, en el norte de África, en América Latina, en Europa, y por cierto, cuidar nuestra relación con Estados Unidos”, dijo Walker.

La “guerra” con China

El Presidente estadounidense ha calificado en varias ocasiones los aranceles como “la palabra más hermosa en el diccionario”, y los ha utilizado como herramienta de negociación tanto en su primer mandato (2017-2021) como en el actual, para obtener concesiones en comercio, migración y seguridad.

Caen las bolsas en Nueva York

El S&P 500 se redujo luego de los anuncios de Donald Trump sobre los aranceles a México y Canadá. Y tras la decisión del Presidente de EE.UU. de duplicar el castigo tarifario a China hasta 20%, hubo una fuerte caída en las grandes tecnológicas que golpeó a los mercados bursátiles. A esos problemas se sumaron los débiles datos del sector manufacturero, indicó Bloomberg.

Los retrocesos fueron de 1,8% para el S&P 500, de 2,2% para el Nasdaq 100 y de 1,5% para el Dow Jones Industrial Average. El S&P 500 ha oscilado entre ganancias y pérdidas en una serie de fluctuaciones violentas no vista desde marzo de 2020.

Los datos del lunes se sumaron a una serie de informes económicos decepcionantes, que muestran un debilitamiento del mercado de la vivienda, un aumento en las solicitudes de desempleo y una caída en el gasto personal. Las criptomonedas, consideradas un indicador clave del apetito por el riesgo en los mercados posteriores a las elecciones, se desplomaron un día después de haber repuntado tras los llamados de Trump a acumular activos digitales.

“Es momento de estar nerviosos”, dijo Callie Cox, de Ritholtz Wealth Management, a Bloomberg. “Aunque no hay suficiente evidencia para pensar que estamos al borde de una corrección profunda, la economía está cambiando rápidamente. Los titulares son tan incasantes que la gente no sabe qué hacer”, agregó.

Desde su regreso a la Casa Blanca el 20 de enero, Trump ha anunciado aranceles contra varios países, aunque hasta ahora solo ha aplicado uno: el 4 de febrero impuso un gravamen del 10% sobre las importaciones chinas. Este martes tiene previsto aplicar otro arancel de otro 10% adicional a productos chinos, elevando así la carga impositiva al 20% sobre esos bienes.

Desde China, el medio oficial Global Times, informó que el gobierno asiático evalúa represalias comerciales contra la aplicación de Estados Unidos de gravámenes extra sobre China.

Según el periódico, Beijing “está estudiando y formulando contramedidas en respuesta a la amenaza de EE.UU. de imponer un arancel adicional del 10% a los productos chinos bajo el pretexto del fentanilo”.

“Las contramedidas probablemente incluirán tanto aranceles como una serie de medidas no arancelarias, y es muy probable que los productos agrícolas y alimentarios estadounidenses sean incluidos en la lista”, dice Global Times en una supuesta alusión a lo que dice una fuente del gobierno presidido por Xi Jinping.

Canadá y México

Las recientes medidas anunciadas por Trump se suman a los gravámenes impuestos durante su primer mandato sobre más de US\$ 300.000 millones en productos chinos, que en su mayoría siguen vigentes.

Además, Trump planea imponer desde hoy aranceles del 25% a las importaciones de México y Canadá, aunque aún no ha tomado una decisión final, según declaró ayer en una entrevista con CNN el secretario de Comercio, Howard Lutnick.

En tanto, Canadá está lista para tomar represalias comerciales contra Estados Unidos con aranceles a US\$ 155.000 millones de importaciones estadounidenses si Trump cumple sus amenazas de imponer gravámenes, aseguró ayer la ministra de Exteriores canadiense, Mélanie Joly.

El mandatario estadounidense también ha anunciado nuevos aranceles del 25% sobre el acero y el aluminio, cuya entrada en vigor está prevista para el 12 de marzo. También dijo que se iniciará una investigación para el caso del cobre, del que Chile aporta con casi 70% de las importaciones de ese país.